

le 2 janvier 1975

100.0 FOR

110.0 FOR - SU/RF/lc

ad: s.B.31.Form.0.-LC/lcm

p.B.25.61.Form.1.-LC/lcm

Direction Politique
 du Département politique fédéral
 3003 B e r n e

COLONIE SUISSE A TAIWAN

Monsieur l'Ambassadeur,

Je me réfère à la copie de votre note du 28 novembre 1974 concernant la colonie suisse à Taiwan.

Depuis le mois de novembre 1964, le Consulat général de Suisse à Hong Kong est compétent pour toutes les questions administratives des Suisses résidant à Taiwan. Auparavant, ceux-ci dépendaient de l'Ambassade de Suisse à Tokyo.

Colonie

L'effectif actuel de la colonie suisse à Taiwan est de 170 compatriotes, dont 76 missionnaires et religieux. Les employés de filiales de maisons suisses à Taiwan (Cosa-Liebermann et Siber Hegner), y compris les membres de leur famille, représentent 40 personnes environ. Le reste de la colonie, soit une cinquantaine de personnes, comprend les employés d'hôtel, de maisons de commerce étrangères etc.

Activités consulaires de facto

Les formalités d'immatriculation, de passeports, d'état civil, d'AVS/AI, d'affaires militaires sont traitées par correspondance. Cette manière de faire n'a rencontré, jusqu'à ce jour, aucune difficulté. Le

./.

Dodis



règlement d'émoluments consulaires, le paiement de la taxe d'exemption du service militaire (21 cas, dont 8 paiements en suspens), ou celui des cotisations à l'AVS/AI (6 assurés seulement) se fait par un représentant à Hong Kong ou en Suisse.

La consultation de tous les dossiers des immatriculés de Taiwan me confirme que cette manière de procéder donne entière satisfaction. Je n'ai reçu au cours des trois dernières années aucune plainte à ce sujet. Au contraire, dans des cas d'état civil par exemple, ./ le Consulat général n'a reçu que des lettres de remerciements. Par ailleurs, je saisis chaque année l'occasion de la Fête Nationale pour adresser mes vœux et mon salut à tous nos compatriotes de Taiwan. Leur réaction montre que ce geste est également fort apprécié, bien que les Suisses ne soient pas particulièrement connus pour témoigner de la gratitude à leur représentation à l'étranger.

Renseignements commerciaux

Quant il s'agit de demandes de renseignements commerciaux émanant de Suisse, j'ai eu recours aux bons offices de plusieurs personnes de bonne volonté. En premier lieu, je cite le directeur de l'agence de la Swissair à Hong Kong qui se rend chaque année plus ou moins régulièrement à Taipei. Le directeur de Siber Hegner à Hong Kong a pu, lui aussi, à plusieurs reprises me rendre des services similaires, de même que le représentant de la Société de Banque Suisse à Hong Kong, ou d'autres compatriotes de Hong Kong m'informant qu'ils se rendaient pour affaires à Taiwan.

En ce qui concerne Monsieur Münzhuber, qui travailla par le passé pour les maisons suisses Cosa-Liebermann et Inventa, il est exact qu'il a, depuis plusieurs années, rendu de signalés services au Consulat général: statistiques sur le coût de la vie à l'intention de l'OFIAMT et de l'Administration fédérale des contributions, renseignements commerciaux intéressant l'OSEC etc. D'ailleurs, notre compatriote a établi des contacts personnels avec ces offices.

Depuis que le prénommé s'est installé à son compte, je suggère aux maisons suisses désireuses d'obtenir des renseignements commerciaux sur Taiwan, d'approcher directement notre compatriote (qui leur demande des honoraires pour les services rendus), pour la simple raison que je ne peux prendre directement contact avec aucun organisme taiwanais et ne dispose d'aucune autre source de renseignements efficace.

Je tiens à mentionner tout spécialement qu'à chacun de ses passages à Hong Kong, M. Münzhuber prend la peine de venir personnellement au Consulat général, contrairement aux autres compatriotes de Taiwan qui, à une ou deux exceptions près, sont tous inconnus du soussigné et de ses collaborateurs, puisqu'ils ne passent jamais à la Chancellerie, se bornant d'approcher le Consulat général par correspondance. On peut donc en déduire que, si le reste de la colonie suisse avait des propositions à faire au sujet des services administratifs que nous pouvons leur offrir actuellement, il les aurait certainement fait connaître directement au Consulat général. Relevons également que M. Münzhuber a pris la peine d'organiser, plusieurs années durant, la Fête du 1er août, en invitant ses compatriotes dans sa maison de Taipei, logement qu'il a quitté récemment pour s'installer dans un appartement en ville.

En consultant le dossier d'immatriculation de M. Münzhuber, je constate que, dès son installation à Taipei en 1965, il s'est inquiété auprès du Consulat général d'abord, puis auprès du Conseiller fédéral H.P. Tschudi, alors Président de la Confédération, et des différents chefs de la Direction politique-est de la question de la protection consulaire des Suisses de Taiwan. Depuis lors, il a abordé régulièrement la même question par le biais du paiement de la taxe militaire dont il a fait, jusqu'à sa libération du paiement de la taxe, dès le 1er janvier 1970, une question de principe: pas de protection = pas de paiement. Après maints recours auprès des autorités du Canton de Fribourg et de l'administration fédérale des contributions, l'affaire a été réglée à la satisfaction de toutes les parties.

- 4 -

Notre compatriote, qui entretient de bonnes relations avec le Consulat général, fort des services rendus, désirerait être reconnu en qualité de correspondant "officieux" du Consulat général. Je ne m'étonne pas qu'il se présente pratiquement comme tel, bien que les consultations se soient faites assez rares ces derniers mois.

D'autre part, en 1974, il s'est occupé de l'installation du "Far East Trade Service" (bureau commercial de Taiwan) à Zurich et de l'obtention des permis de travail pour deux dirigeants de ce bureau. Münzhuber m'a laissé entendre qu'il avait eu recours à ce sujet au Conseiller fédéral Furgler, avec lequel il entretiendrait des relations amicales du temps qu'ils étudiaient ensemble à l'Université de Fribourg.

En résumé, il ressort que M. Münzhuber, dans des cas bien définis, a rendu d'utiles services au Consulat général. Il est aussi le seul compatriote de Taipei qui ait montré un intérêt de maintenir avec sa représentation consulaire des liens qui dépassent strictement l'essentiel. Il faut cependant ajouter qu'il déploie, de temps à autre, la tactique d'un "busy body", bien qu'il sache pertinemment que la Suisse, depuis Janvier 1950, entretient des relations diplomatiques avec la RPC et qu'il soit conscient des risques encourus si notre pays cherchait sérieusement à changer l'état actuel des choses. Cet aspect de son caractère est à l'origine de sentiments d'antagonisme que lui témoignent quelques Suisses sur place, ainsi que me le rapportent un ou deux voyageurs. Si j'ai insisté un peu longuement sur la personnalité de M. Münzhuber, la raison en est que toute cette affaire de protection de la colonie suisse à Taiwan a été déclenchée sur son initiative.

Comme je l'ai déjà signalé plus haut, aucun autre compatriote installé à Taiwan ne m'a rendu visite durant ces derniers 2 ans et demi. Par conséquent, je ne suis pas en mesure de vous dire avec certitude si notre colonie sur cette île ressent un réel besoin de bénéficier d'une protection autre que les services administratifs énoncés ci-dessus. En tout cas, jusqu'à ce jour, aucun écho de ce genre ne m'est parvenu. Le directeur de la Swissair se rendra au début février à Taipei.

./.

Je lui demanderai de se renseigner discrètement et dans la mesure du possible à ce sujet.

Selon mes propres expériences et vu le manque absolu du moindre signe de mécontentement exprimé par d'autres compatriotes de Taiwan, je vous propose de ne rien changer au statu quo. D'autant plus que c'est bien l'aspect politique de cette délicate question qu'il faut considérer en tout premier lieu. Ne perdons pas de vue que, malgré les rares contacts avec nos compatriotes de Taiwan, de même que la difficulté d'obtenir des renseignements, lesquels par la nature des choses restent limités, la majorité des pays qui ont reconnu la République populaire de Chine sont dans la même situation. Même dans l'hypothèse où vous décideriez de trouver une solution pragmatique, analogue à celles des bureaux d'autres pays à Taipei, ce serait une tâche fort délicate de trouver la personnalité qui conviendrait, c'est-à-dire à même de s'occuper impartialement de questions commerciales et de répondre aux exigences de nos compatriotes.

De plus, il ne faut pas oublier que même si la République de Chine (Taiwan) devait déclarer dans un avenir proche ou lointain qu'elle renonçait à ses aspirations sur la Chine continentale et que, par la force des choses, elle décide de proclamer son indépendance en donnant ainsi forme à la thèse des deux Chines, cette déclaration unilatérale ne serait jamais reconnue par Pékin qui, dès le début a toujours considéré Formose comme partie intégrante de la RPC.

Enfin, je crois pouvoir ajouter qu'aucun danger de guerre ne se dessine à l'horizon, bien qu'il faille préciser que tout peut se modifier à l'occasion d'un changement à la tête du gouvernement et du parti à Pékin. Cependant, je suis persuadé qu'une solution pacifique pour réunir l'île au continent sera trouvée un jour car le sentiment d'être Chinois prime sur tous les autres arguments.

Si, contre toute attente, la situation devait se détériorer, les chefs des succursales de maisons suisses à Taiwan pourraient être

instruits par leur maison mère d'étudier les possibilités d'évacuation au cas où les vols réguliers ne pourraient plus fonctionner normalement. Sans compter les vols de Taipei vers Tokyo, je vous signale qu'en moyenne 18 vols (Swissair, comme vous le savez, ne touche pas Taipei) en provenance de Taipei atterissent chaque jour à Kai Tak, l'aérodrome de Hong Kong.

Je me rappelle qu'en 1966 ou 1967, les femmes et les enfants de nos compatriotes domiciliés dans l'ancien "East Pakistan" ont dû être évacués d'urgence de Dacca et de Chittagong où notre pays n'avait alors aucune représentation. C'est la Royal Air Force qui prit en charge nos compatriotes et les évacua à Singapour. J'ignore s'il existait un accord préalable ou s'il s'agissait d'un acte humanitaire exécuté par les Britanniques ou même si les directeurs des maisons suisses avaient conclu un accord tacite à ce sujet. Dans le cas de Taiwan, il est évident que seuls les Américains pourraient nous rendre ce service.

En annexe, je joins une statistique des échanges commerciaux entre la Suisse et Taiwan pour les années 1969 - 1973 ainsi que les listes des représentations "officieuses" entretenues à Taipei par des pays ayant reconnu la République populaire de Chine et des bureaux privés que Taiwan maintient dans différents pays. Ces indications m'ont été données par le Consulat général des USA à Hong Kong. Personne n'est à même de me donner des informations avec quelques précisions si ces organisations dépendent directement des autorités taiwanaises ou pas. On sait cependant que le chef du bureau officiel de voyages taiwanais à Hong Kong, Chung Hwa Travel Service, était jusqu'à peu un diplomate de carrière.

Je saisis l'occasion de ce rapport sur la colonie suisse de Taiwan pour rappeler la question de la distribution des cartes d'identité qui a fait l'objet de ma lettre du 21.6.1974 (ad: a.733.61 - Sow/sk).

Veillez agréer, Monsieur l'Ambassadeur, l'assurance de ma considération distinguée.

Le Consul général de Suisse:

(H. Suter)

Annexes mentionnées



- 7 -

Copie à:

- Monsieur l'Ambassadeur E. Thalmann, p.i.
- Directeur de la Direction administrative du DPF, p.i.
- Service de la protection consulaire, p.i.
- Service des Suisses de l'étranger, p.i.



REPUBLIQUE DE CHINE (TAIWAN)

Statistique du commerce extérieur de la Suisse avec Taiwan

<u>Année</u>	(en Fr.s.)	(en Fr.s.)
	<u>Importations</u>	<u>Exportations</u>
1969	28'835'661	45'622'095
1970	32'667'354	47'229'988
1971	39'749'227	46'829'014
1972	50'659'745	30'155'058
1973	64'178'169	133'452'854

Le volume de nos exportations en 1973 doit être considéré comme exceptionnel.

Le chiffre comprend l'équipement en machines de plusieurs usines textiles:

machines textiles (pour le filage)	39'707'037
interrupteurs-régulateurs de tension	20'396'915
autres machines textiles	16'500'000 env.

En revanche, vu la situation économique générale du pays, un ralentissement dans le chiffre de nos exportations est fort probable.

* * *



REPUBLIQUE DE CHINE (TAIWAN)

Pays maintenant une représentation "officieuse" à Taipei bien qu'ils aient reconnu la République Populaire de Chine avec Ambassade à Pékin

MALTE	Consul honoraire
RFA	Centre culturel; s'occupe des questions culturelles, touristiques et tâches consulaires limitées (citoyens allemands sur place, surtout des missionnaires protestants)
ESPAGNE	Centre culturel Questions touchant le commerce, la culture et le tourisme tâches consulaires limitées pour ses propres citoyens (surtout missionnaires)
NOUVELLE ZELANDE	Bureau commercial Tâches consulaires limitées
JAPON	Installée dans l'ancienne Ambassade depuis la reconnaissance de la RPC, la <u>East Asia Interchange Association</u> s'occupe de toutes les questions qui intéressent les deux pays. Le Chef de l'Association est un Ambassadeur retraité et le bureau occupe, à côté d'un nombreux personnel, en moyenne deux diplomates de carrière en congé non payé.

* * *

Autres pays qui reconnaissent la RC (Taiwan), mais n'entretiennent pas d'Ambassade

CAMBODGE	Représentant permanent
INDONESIE	Chambre de commerce

* * *

En outre, dans les milieux de l'Ambassade des Etats-Unis d'Amérique, on croit savoir que la France et la Grande-Bretagne étudient la possibilité d'installer des bureaux à Taipei. Cependant, le genre, ou mieux l'appellation des bureaux en question, n'a pas encore été fixée.

REPUBLIQUE DE CHINE (TAIWAN)

Bureaux de Taiwan dans les pays avec lesquels elle n'entretient pas de relations diplomatiques

La République de Chine a des bureaux portant des titres divers dans les pays suivants, bien que ces derniers entretiennent des relations diplomatiques avec Pékin (Chypre exceptée) :

Autriche
Belgique
Chypre
Espagne
Grèce
République Fédérale Allemande
Royaume-Uni
Suède

Ces bureaux sont habilités, entre autre, à faciliter l'octroi d'un visa pour Taiwan, en établissant des lettres de recommandation que le voyageur présentera à son arrivée. Ces recommandations sont aussi établies par le Far East Trade Service à Zurich.

Ces renseignements, comme déjà précisé dans ma lettre, m'ont été donnés par le Consulat général des Etats-Unis à Hong Kong qui, comme vous pouvez le constater, ignore tout de la récente ouverture du Far East Trade Service à Zurich.

* * *

Niedermann Jos.
 c/o Cosa-Liebermann Ltd.
 P.O.Box 1756
 Taipei

Taipei, den 1. Dez. 1974

à	RF	PA				af
date	9.12	9.12				0
visa	F.	A				0
- 9 DEC. 1974						
réf.	141.2 For / 123.32 For					

Consulate General of Switzerland
 Shell House, Rooms 402-404
 24-28, Queens Road, C.,
 Hong-Kong

Sehr geehrter Herr Generalkonsul,

Mit grosser Freude haben wir Ihren Brief vom 25. Nov. 1974 erhalten. Sie glauben mir vielleicht nicht wenn ich sage, dass meine Gattin und ich sehr erleichtert sind nachdem nun auch die letzte Huerde gluecklich uebersprungen ist. An dieser Stelle moechte ich nicht verfehlen, Ihnen sehr geehrter Herr Generalkonsul, auch im Namen meiner Gattin vielmals zu danken fuer Ihre selbstlose Hilfe. Leider haben wir momentan nicht die Moeglichkeit Ihnen persoendlich zu danken. Wir sollen aber nicht verfehlen, dies gelegentlich nachzuholen.

Unsere Reisepaesse kann ich Ihnen leider nicht senden zur Eintragung. Wir haben kuerzlich die Exit-und Reentry-Visas beantragt wozu wir die Paesse abgeben mussten. Ich werde nun die Eintragung via Heimatgemeinde beantragen.

Die Rechnung des Departements des Innern des Kantons St.Gallen von Fr.257.30 sowie die Visagebuehr von Fr.8.- habe ich laut beiliegendem Bankauftrag heute erledigt.

Indem ich Ihnen fuer Ihre wertvollen Bemuehungen nochmals bestens danke, zeichne ich

Beilage: Erwaeht

mit vorzueglicher Hochachtung

Niedermann Jos.

P.S. Home-Leave Adresse, Dez.8.-Ende Febr.1975

Niedermann Jos.
 c/o Niedermann-Neuburger
 Sonnental
 CH- 9245 Oberbueren SG.
 Switzerland

h	SU	SA	LC	HI			21
date	2.9	29	29	5.9.			
	h	f	h	h			
- 2 SEP. 1974							
r.f.	144.2 FOR						

918 Chiatung, Catholic Mission
Taiwan

29. August 1974

Sehr geehrter Herr Generalkonsul ,

Mit einiger Verspätung möchte ich Ihnen herzlich danken für Ihr Gedenken zum Geburtstag unseres lieben Schweizerlandes. Mir persönlich tat es Leid das die Botschaft vom Bundespräsident diesjahr ausblieb. Immer freuten wir uns auf diesen Heimatgruß ,war es doch ein Zeichen der Verbundenheit und Träg. Hoffen wir das es ein Versehen war ,und daß es nicht mehr vorkommt?! In unserer unruhigen Zeit gehen leider so manche scheinbar "kleine Bräuche" unter - die aber grosse Lücken verursachen. Das Wichtigste ist jedoch daß wir Schweizer auch in der Fremde die großen Anliegen unseres Vaterlandes vor Gott bringen,-und daß wir,wo immer wir uns befinden durch unser Leben das Zeugnis und die Jdeale unserer Väter vertreten,in Wort und Tat.

Im Namen aller Schweizer auf Taiwan,die vielleicht keine Zeit zum schriftlichen Dank finden, nochmals besten Dank für Ihre freundlichen Zeilen und Grüsse.

Ihnen,Herr Generalkonsul, sowie Ihren Mitarbeiter und Mitarbeiterinnen alles Gute wünschend grüsse ich Sie zur "Schönen Insel " einladend

Sr. Christa

Schwester Christa (Martina) Burti
aus Curaglia b. Disentis/Graub.